

EL AUTONOMISTA

DIARIO REPUBLICANO DE AVISOS Y NOTICIAS

FRANQUEO CONCERTADO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
CALLE PRENSA, n.º 10

SE PUBLICA POR LA TARDE

Año XXXI Núm. 8 059

BRON, MIÉRCOLES 3 DE DICIEMBRE DE 1925

De los trabajos publicados serán responsables sus autores

Las antorchas

No recuerdo si lo que voy a referir ocurrió en los países montañosos que el Rhin atraviesa o en las escarpadas zonas que vierten sus aguas en el Danubio. Sólo sé que el episodio a que aludo es exacto, y en más de una ocasión he de leerlo. Data de los primeros siglos del Cristianismo, al iniciarse las grandes irrupciones de los pueblos que un día habían de vencer las legiones de Roma y acabar con la unidad del Imperio.

Una de aquellas terribles mesnadas de los pueblos bárbaros, que siguiendo el curso de los grandes ríos del centro de Europa llegaron a recorrerla desde Oriente a Occidente, acaudillada por un hombre audaz y osado, acumulando triunfos y victorias, veíase al final de una gran campaña. Faltábale sólo atravesar una elevadísima cordillera para caer sobre los campos y tierras feraces que iban a conquistar. Fue la última jornada la más dura y peligrosa de todas las de la campaña. Para trepar, más que para marchar, por los senderos estrechos, quebrados y peligrosísimos, la obscuridad era el mayor enemigo. Había cerrado la noche, e infantiles y jinetes, azotados por violentísimo huracán, con sólo poner un pie en falso, los hombres o las cabalgaduras, rodaban al abismo, y allí morían, rotos los huesos, deshecho el cráneo.

Únicamente la luz de dos enormes antorchas alumbraba con dificultad aquel camino de muerte. Y temiendo el caudillo que las teas se extinguiesen, gritó: «Poned las antorchas dentro las urnas de cristal y cerradlas con todo esmero para que el viento no las apague». Resguardadas del huracán, alumbraron mejor al principio las teas. Pronto, muy pronto, el cristal de una de las urnas estalló en cien pedazos, y la antorcha volvió a flamear, aunque con luz irregular, oscilante, insegura, con mayor brío. La otra luminaria se apagó dentro de las cristalinas paredes que la aislaban del aire. Y hubo que encenderla de nuevo en la llama que la otra antorcha conservaba.

Y así se hizo la ascensión hasta la cumbre ansiada, donde aquellas gentes conquistadoras encontraron una amplia cueva, que les brindó propicio cobijo para el descanso.

Al siguiente día, al brillar el sol, cuando abandonaron el hospitalario refugio, desde lo alto vieron, circundadas por ilimitados horizontes, tierras nuevas, feraces y ricas, donde se descubrían encantadores panoramas, paisajes de asombrosa belleza.

Peregrina Europa, siguiendo el curso ideal de los grandes acontecimientos históricos, ciega y aterrada, camina entre las sombras de una gran crisis. En su fatigosa jornada hacia las cumbres sociales, desde donde habrá de otear tierras de promisión y campos de paz, marchando sólo alumbrada por la luz de los principios que un huracán de pesimismo, desconfianza y contradicciones abate, hay quien

al ejemplo del caudillo de las agueridas mesnadas de los pueblos bárbaros invasores de Europa, quieren cerrar entre muros y defensas las antorchas espirituales que alumbran las rutas de sus países. No advierten que corren el peligro de que tales defensas quedan destruidas por la fuerza expansiva del color ideal de esos principios o que éstos se xetingan y apaguen ahogadas por la limitación del medio en que se les encierra. La experiencia que Rusia e Italia están realizando nos hizo rememorar el episodio que hemos descrito.

Las ideas, como el fuego, necesitan el aire libre para existir. Constraídas, si no tienen fuerza para destrozarse los muros en que se le aprisiona, mueren por asfixia. Los impetus del huracán social, lejos de abatir su poder, lo aviva y acrecienta. Y cuando la tempestad cesa, vuelven a resplandecer con luz vivísima en la atmósfera de la normalidad, tranquilas y serenas, alumbrando las inciertas rutas del porvenir, hasta que el sol de una nueva edad ilumina los ilimitados horizontes del progreso.

AUGUSTO BARCIA

Crónica de Londres

El misterio de la invención de los tanques

La Historia es una actividad que nunca acaba de completarse. Cuando un punto nebuloso de tal reinado o cual hecho de armas, parece que ha sido puesto en claro de manera indudable por un historiador concienzudo que se inspira en el proverbio latino de que «la historia es la maestra de la vida», aparece un nuevo tratadista que por medio de una monografía o un documento quiere probar que el historiador concienzudo se equivocó lamentablemente.

La guerra europea terminó de hecho el 11 de noviembre de 1918 al celebrarse la primera entrevista preparatoria del armisticio entre los parlamentarios alemanes y los jefes de los ejércitos aliados. Desde aquella fecha se han escrito innumerables libros relativos a las diversas modalidades de la lucha en todos los frentes; se han publicado innumerables estudios de carácter técnico, económico, social y hasta deportivo, relacionados más o menos íntimamente con la descomunal contienda... y sin embargo...

Sin embargo, se siguen desconociendo ciertas particularidades muy interesantes acerca de las cuales existen opiniones contradictorias, lo cual equivale a decir que no se sabe la verdad, ya que ésta sólo es una e indivisible. En Inglaterra los recuerdos de la guerra no se mantienen tan vivos como en Francia. Lo pasado, pasado está. Lo que ahora preocupa es el presente y el porvenir; o lo que es lo mismo, los problemas económicos y de orden general actualmente planteados y los que se perfilan en la lejanía del horizonte. No obstante, un pleito un tanto singular está apasionando a la opinión británica, un pleito relacionado con la última guerra.

Se trata sencillamente del proceso intentado al Estado ante el Tribunal Supremo de Justicia por el capitán de artillería Bede J. H. Bently, residente en Saint Bondis Church End Flenchy, el cual se proclama inventor de los tanques y pretende que el Estado le satisfaga una indemnización de 300.000 libras esterlinas en concepto de daños y perjuicios.

Están declarando en este proceso personalidades relevantes de la política y jefes prestigiosos del Ejército y de la Armada.

El capitán Bently ha declarado que celebró varias entrevistas con el finado Lord Kitchener, a la sazón ministro de la Guerra, y que no sacó la debida patente de invención porque el ministro quería que el inventor quedase en el mayor secreto.

El Estado, y por la voz de sus representantes, niega rotundamente que Lord Kitchener adoptase la invención del capitán Bede y solicita del Tribunal que desestime la pretensión del oficial.

A preguntas del juez presidente el oficial ha declarado entre otras cosas que durante una de las entrevistas que celebró con Lord Kitchener, y como exigiese algunas garantías económicas, el ministro le contestó:—¿No está Vd. contento con que el asunto esté en mis manos? Déjeme que obre: yo me encargo de sus intereses.

El juez ha querido saber si existía algún testigo presencial de la entrevista que pudiese confirmar estas palabras de Lord Kitchener; pero el oficial, con gran dolor de su ánimo, ha manifestado que el primer secretario del ministro salió del despacho de éste, momentos antes de que comenzara la conversación que se prolongó dos o tres horas.

—Tomé únicamente algunas notas—ha añadido el oficial—un poco antes de que terminase la entrevista, sobre un «memorandum» que me entregó el propio ministro.

El ingeniero Fleurs, un especialista de construcciones metálicas, ha dicho en calidad de testigo, que no cree posible que se hubiese llegado a la construcción del primer tanque sin recurrir a la invención del capitán Bently.

Sir Thomas Insky, uno de los que representan a la Corona, o sea el Estado, ha afirmado que en ningún medio oficial se ha tenido jamás noticia del pretendido inventor del capitán de artillería.

Pero la declaración más trascendental ha sido, sin género de duda, la del actual ministro de Hacienda Winston Churchill, que en la época a que se refiere el capitán, ocupaba el importante cargo de Lord del Almirantazgo.

Mr. Churchill ha hecho historia de los primeros tiempos de la guerra y especialmente de la lucha en Bélgica en el otoño de 1914, donde pudo comprobarse que el empleo de automóviles blindados de tipo corriente, era totalmente ineficaz a causa del mal estado de los caminos que hacían imposible el menor tráfico de vehículos.

—Entonces—ha agregado Mr. Churchill—los especialistas más reputados recibieron el encargo de estudiar la posibilidad de construir un vehículo armado que pu-

diese avanzar a campo traviesa franqueando trincheras y alambradas.

Las investigaciones preliminares duraron varios meses y no dieron resultado satisfactorio. A fines de 1916, el jefe del Material del Almirantazgo comunicó al primer Lord del mismo departamento que se había logrado planear dos modelos diferentes de carros de asalto accionados por el sistema llamado «steam-rollers»... y poco más tarde se construían los primeros tanques. Pero la fabricación de tanques no alcanzó verdadero incremento hasta que a consecuencia de una crisis hubo nuevo gobierno y fué nombrado Lord del Almirantazgo Mr. Balfour.

—Afirmo terminantemente—ha terminado diciendo el ministro de Hacienda, que la invención del tanque no fué obra de un solo hombre, sino del concurso de los servicios técnicos del Estado.

El tribunal no ha dictado sentencia todavía, pero puede darse por adelantado que el capitán Bently no obtendrá la indemnización que desea y deberá resignarse con figurar en la romántica categoría de inventores infortunados...

Crónica femenina

La tiranía de la moda

Es verdaderamente la moda una tirana cuyas caprichosas e imperativas órdenes se acatan sin disentir lo más mínimo? Se admite que la mujer obedece fielmente todos los mandatos de la moda, aun aquellos más arbitrarios e ilógicos; pero se cree asimismo, que una mujer elegante que sigue al pie de la letra los dictados de la última moda pasa a ratos por instantes de angustia, en los cuales, claro que tan sólo en su fuero interno, trata de rebelarse contra lo que estima una extralimitación.

Y decimos en el fuero íntimo, porque en público una mujer elegante se declarará encantada de las novedades más recientes que estén en boga y por nada del mundo será capaz de censurar lo más mínimo las últimas tendencias que predominen; por arriesga las que éstas sean. Cuando los modistos de la Rue de la Paix, por ejemplo, decretan un nuevo modelo de falda o de vestido, están seguros del triunfo. Saben que entre las mujeres surgirán algunas leves protestas, ciertos conatos de descontento, pero no se les oculta que a la postre ganarán la batalla y que todas las mujeres coquetas y ¿qué mujer no es coqueta?—se incorporarán a su causa.

En realidad nadie sabe por qué se plantean estas cuestiones en los medios femeninos; pero el caso es que se plantean. El resultado está previsto de antemano, mas no obstante poseer todo el mundo la convicción que la moda es infalible, existe cierta complacencia en hablar de un tema que seduce a todas las mujeres, a pesar de que está descartada la esterilidad de cuantos esfuerzos se realicen para restarle importancia e influencia.

¿Debe la mujer sacudir el yugo

de la moda?, preguntaba recientemente una conocida propagandista del feminismo a algunas de las mujeres más prestigiosas de Francia.

La duquesa de Uzés, en su respuesta, va directamente al grano. Declara, sin ambages ni rodeos, que la mujer no puede librarse por completo de lo que llama la «suave y cautivante tiranía de la moda».

Otra aristócrata, la duquesa viuda de Rohan, del más rancio abolengo francés, opina que es posible independizarse de la moda. A su juicio, una mujer inteligente y elegante puede vestirse, apartándose en cierta manera de la moda, siempre que posea buen gusto, eligiendo los vestidos con arreglo a sus formas, al color de su tez, etc. Por lo demás, la moda actual le parece que rejuvenece a la mujer; pero quisiera que las faldas fuesen un poco más largas.

Lucie Delarue Mardrus, la admirable novelista que ha evocado con tanta pasión los paisajes de la Normandía, emite un dictamen rotundo. Estima difícilísimo, por no decir imposible, que la mujer

pueda emanciparse de la tutela de la moda. Después de todo ¿por qué no ha de tener cada época su sello personal y característico que la distinga de los periodos anteriores?

La única que se alza decididamente frente a la moda, es Louise Abbema, quien proclama con toda la fuerza de sus pulmones que la moda es una imposición francamente estúpida y que hay que conseguir a toda costa, que la mujer huya de esa desmedida afición que tiene a vestirse con arreglo al modelo lanzado por A o por B, lo cual lleva a una especie de monótona uniformidad en los vestidos femeninos.

Pero claro es, que no nos sorprenderemos si un día cualquiera sabemos que Louise Abbema ha permanecido varias horas en los salones de una de las primeras casas de costura y ha acabado por encargarse un primoroso vestido del modelo «que más se lleve»

La moda y la mujer son cosas inseparables, por muy tiránica que sea o aparente ser la primera.

CONSULTORIO Y CLINICA MASSA

VIAS URINARIAS Y CIRUJIA GENERAL. — DERMATO - SIFILIOGRAFIA

Endoscopia del aparato urinario, de diagnóstico y operatoria. — Laboratorio micro-químico y de serodiagnóstico (constante de Ambard, Wassermann, Hecht, Benjui coloidal, Ultramicroscopio). — Habitaciones para operados y enfermos en tratamiento.

RAYOS X **RADIOTERAPIA PROFUNDA** para el tratamiento del **CANCER**, tumores de la matriz, **HIPERTROFIA DE LA PROSTATA**, tuberculosis ganglionares y articulares, etc. etc. **Radioscopia, y Radiografías instantáneas.**

DIATERMIA Curación incruenta de los tumores benignos de la vejiga, uretra, y otros procesos de las mismas. Tratamiento curativo de la gonococia aguda y crónica en sus diversas localizaciones. Diatermia en general.

NORTE, 7 - GERONA - TELEFONO 245

La Bisbal

MUNICIPALERIES.—La Corporación municipal s'ha reunido en sesión extraordinaria.

Es dona compte de l'expedient formulat per la Comissió permanent sobre l'habilitació d'un suplement de crèdit de 10 mil pesetes sobrants de l'exercici de 1924-25, atendre a obres realitzades i d'altres en projecte, i és aprovat per unanimitat.

Es llegeix una comunicació de la Comissió permanent de la Diputació sobre la «Memòria» del secretari de l'Ajuntament.

En nomena al senyor Figueras «vocal nat» de la Junta de T. U. E. Bisbalenca.

També es tracten altres assumptes fora de l'ordre del dia i s'aixeca se sessió.

Diumenge a la caiguda de la tarda morí d'un atac cardíac l'advocat senyor Josep Pla. (D. E. P.)

En el saló-teatre de l'Ateneu Pi i Margall, l'Associació de Música celebrarà el III concert a càrrec del notable violinista senyor Francesc Costa.

La distingida muller del nostre bon amic senyor Santiago Martínel·l ha infantat feliçment una xamoseneta.

Als novells pares els felicitem ben coralment.

La companyia Mestres-Querol varen posar en escena la comèdia del senyor Rusiñol «La bona gent» amb una interpretació irreprochable.

El segon acte merescué una formidable ovació als seus intèrpretes. La tasca del senyor Querol fou tan acabada, que per nosaltres ha estat el paper que més li ha encaixat.

«L'Agència d'informes comercials» molt bé.

El Corresponsal

D. M. A. Pons Miláns

MEDICO

Especialista en las enfermedades de la garganta, nariz y oído. Horas de visita de 10 a 1 y de 3 a 6. Calle S. Francisco, 10-1.º GERONA

CRONICA

EL TIEMPO EN GERONA

Observaciones registradas hoy tarde, a las 13 horas, por el Observatorio del Instituto Nacional de esta ciudad:

Temperatura máxima.....	Grados 15,0
Temperatura mínima.....	—1,2
Humedad.....	72
Presión barométrica.....	755,6
Evaporación.....	1,5
Lluvia, total milímetros:	
Cantidad nubes: 9 Clase	Steu Alt cu
Dirección del viento: SO	Fuerza 0

Se halla enferma la señora esposa del contratista de obras, particularmente amigo nuestro, don Pedro Simón.

También lo está de cuidado el portero del Gobierno civil don José Calvo.

Sinceramente deseamos la mejoría y restablecimiento de dichos enfermos.

Ayer el Casino Gerundense celebró junta general, aprobándose el estado de cuentas y la gestión de la directiva. Se procedió después a la renovación de cargos, resultando elegidos los siguientes señores: vicepresidente, don Joaquín Franquesa; contador, don Martirián Siqués; bibliotecario, don Santiago Almeda, y vocal, don José García Alvarez. Procedióse al sorteo para amortizar dos láminas 6 por 100. Leyóse el fallo del concurso de proyectos para la reforma del local social.

Por acuerdo del señor Presidente de la Audiencia provincial, los testigos y peritos que hayan comparecido como tales a declarar ante dicha Audiencia y tengan derecho a indemnizaciones desde 1.º de julio del corriente año, pueden pasar por la Secretaría de la referida Audiencia todos los días laborables, de nueve a una, hasta 31 del corriente inclusive, para percibir lo asignado por dicho Tribunal.

SE VENDE o traspasa tienda en punto céntrico y en buenas condiciones.

Rezón en esta Administración.

SUSCRIPCION PÚBLICA

DE

3.000 ACCIONES

DE LA COMPAÑIA

FERROCARRILES ECONÓMICOS ESPAÑOLES, S. A.

El Consejo de Administración de la compañía «Ferrocarriles Económicos Españoles, S. A.» ha acordado ofrecer al público

3.000 ACCIONES

de las que dicha Empresa tenía en cartera, para proceder a la construcción de la línea de Gerona (Puente Mayor) a Bañolas y compra de material.

Estas acciones se ofrecen al público

Al tipo de 97 por 100 o sean 485 pesetas por Acción

pagadero el 10 por 100 en el acto de la suscripción.

Forman el Consejo de Administración de la Compañía Ferrocarriles Económicos Españoles, S. A. los señores siguientes:

PRESIDENTE

Excmo. Sr. D. José M.ª de Lacoma y Buxó

Barón de Minguella

VICEPRESIDENTE

Ilmo. Sr. D. Jaime Agustí Quintana

CONSEJERO SECRETARIO

Excmo. Sr. D. Luis Pascual de Zulueta

VOCALES

D. José Farrero

D. Juan Portabella

D. Juan Matalí

D. Emilio Portabella

D. Joaquín Pastells

D. Manuel Balet

D. Esteban Bartra

D. J. M. de Lacoma Daubremont

D. Ricardo Agustí

Las suscripciones se recibirán y atenderán a título irreducible en los siguientes Bancos y plazas.

Banco de Cataluña. -- Banco Urquijo Catalán, Gerona, La Bisbal, Palamós y Bañolas.

Banco de Préstamos y Descuentos.

Sábat y Costa, Gerona y Bañolas. -- Banca

Clara Turón

Gerona, Noviembre 1925.

Josep M.ª Bertomeu Garriga

METJE

EX INTERN DEL HOSPITAL CLINIC

MEDICINA, CIRURGIA, VIES URINARIES

CONSULTA DE 10 A 1 I DE 4 A 6.

ECONÓMICA, DE 7 A 8.

Pujada de Sant Feliu, 2, 1.º pis. - Girona

COMPANIA MADRILEÑA DE CONTRATAS, S. A.

GESTIONAMOS con toda urgencia y reserva COMPRA - VENTA de fincas urbanas y rústicas.

GESTIONAMOS compra-venta de valores, acciones y colocación de capital.

GESTIONAMOS compra-venta de automóviles.

AGENCIA DE PRÉSTAMOS PARA EL BANCO HIPOTECARIO DE ESPAÑA

Préstamos con amortización de 5 a 50 años, al interés anual de 5'50 por ciento, por semestres vencidos.

Préstamos sobre fincas rústicas, urbanas y edificios en construcción.

Subdelegación en Gerona: Subida de San Félix, 9, 2.º

Horas de despacho: de 4 a 6 tarde. Sábados y días festivos, de 11 a 1

LEON FOTOGRAFO

Retratos de todas clases
Verdadera especialidad
en ampliaciones de difícil
ejecución.

Ciudadanos, 12 - Gerona

Por teléfono

Madrid, 2, a las 17'30.

Nuestra situación

A la una de la madrugada, salió de Palacio el general Primo de Rivera y, al ver a los periodistas que le aguardaban, díjoles que la espectación es injustificada o, por lo menos, anticipada. Refirió que había habido un cambio de impresiones con el Rey, de que no pueden derivar hechos concretos. Que el monarca le habló de la impresión que había recogido en Madrid. Un poco de desorientación e inquietud política.

—Fundándose en que «La Voz de Galicia» publica un artículo de un escritor de renombre, haciendo consideraciones sobre el significado del Alto mando en Marruecos y sobre las posibles relaciones que puedan ligar a varios generales con otros, dando al nuevo y prestigioso comandante general de Ceuta don Federico Berenguer, un carácter especial o familiar, con riesgo de engendrar recelos y suspicacias o de intranquilizar a la opinión pública, la Presidencia publicó ayer, por la tarde, una nota diciendo que, no piense nadie en el Directorio ni en el Gobierno que pueda sucederle en suprimir la previa censura de la prensa, ni siquiera en dulcificarla, lo que ya se ha hecho—dice—cumplidamente.

Nosotros pediríamos a don Miguel, que al menos se reglamentara la censura, decretándose un índice de los asuntos que no pueden tratarse, como, por ejemplo, el hacer política con el mando militar, como se cita en la nota referida.

Hay que tener en cuenta que durante la gran guerra los Parlamentos de las Naciones aliadas estaban abiertos y los diarios publicaban los discursos de los Diputados, sin ser mutilados por la censura, y no pasó nada, ni obstaculizó aquella libre expresión de la palabra y de la pluma, el triunfo de dichas naciones sobre Alemania y sus aliadas.

Noticias

—Ayer empezó la vista de la causa contra el ex diputado por Barcelona don Pedro Rahola y Molinas, en el Alto Tribunal de Guer-

ra y Marina, con motivo del arribo a Cadaqués del yate de recreo «Rient Rient», propiedad del ilustre doctor don Augusto Pi Suñer. Defiende al señor Rahola, el ex ministro don Vicente Piniés. El fiscal pide un año, ocho meses y veinte y un día de prisión, 1.000 pesetas de multa y gastos.

Hoy continúa la vista de dicha causa para terminarla, habiendo informado el Fiscal y el defensor. La sentencia se hará pública.

—En Londres se firmó ayer a las 11, solemnemente el tratado de Locarno, habiendo sido los primeros en firmar los Delegados alemanes.

Briand, ha pronunciado un gran discurso basado en una carta que ha leído de una madre de familia que dice que al fin no temerá por el porvenir de sus hijos y podrá amarles con toda seguridad.

Después, de acuerdo con la tesis inglesa, dice que el acto de ayer es el más importante que se ha producido después del armisticio.

Aristides Briand, el hombre de gran cerebro y corazón de Europa, al firmar, conoció la emoción más profunda que ha sentido durante su vida diplomática.

Demócratas de todo el mundo, alegrémonos de esta celebrada ceremonia benéfica para la paz.

Primo de Rivera dice que hará nuevo gobierno

A las 12 y media, ha salido de Palacio el general Primo de Rivera, encontrándose con los periodistas y les ha preguntado ¿dónde está la espectación?, contestándole uno de ellos que en todas partes.

Primo de Rivera ha contestado que habrá cambio, en plazo corto o largo, siendo preciso de momento, preparar los presupuestos, tarea que ha de ser terminada para julio próximo, cosa que no puede retrasarse.

Yo puedo decir que la opinión pública y el Rey, quiere que continuemos nosotros.

Al advertirle un periodista que hoy tenía la cara más sonriente que ayer, ha respondido Primo de Rivera que tal era su actitud, cuando marchan con orden las cosas de España.

La causa contra Rahola

Esta mañana, como decimos más arriba, ha continuado la vista en el Supremo de la causa contra el ex Diputado don Pedro Rahola.

No sufra Vd. más

Si padece Hernia no vacile en usar el Aparato Herniario Orri.

Se verá libre de las molestias y peligros de su dolencia, siendo su uso de una perfecta comodidad.

PRECISION ABSOLUTA

Su precio permite puedan usarlo los herniados sin excepción

Consultas de información gratis a MARIANO ORRI. — Cirujano Herniólogo.

Practicante del Hospital de Gerona
Plaza del Oli, núm. 6-3.º

GERONA

El Fiscal, en su informe le pide de uno a dos años de prisión correccional y el abogado señor Piniés, en su brillante informe en absolución, no explicándose el cargo que se le hace de hablar en catalán, puesto que es hijo de Cataluña y no podía hablar de otra manera.

Sería lo mismo que si un gallego se molestara hablando con un andaluz por su «ceceo» característico.

Termina solicitando la absolución.

En Palacio

Han sido recibidos por el Rey los generales Nouvilas y Burguete y conde Cuello de Portugal.

DR. DAUSA

Especialista en enfermedades de la piel, sífilis y venéreo.

Tratamiento de los cánceres por el RADIUM RAYOS X de gran potencia. Radiografías instantáneas. Tratamiento de tumores de matriz, adeopatiaa tuberculosas, hipertrofia de próstata etc. etc.

S. Feliu de Guixols, 2. A las 16.

Muerto ilustre

A las tres menos cuarto de esta tarde ha fallecido en esta ciudad, el ilustre compositor don Julio Garreta.

Hace días que la enfermedad del señor Garreta preocupaba a su familia, y a sus amigos, por que se iba acentuando la gravedad de la dolencia.

La noticia de su muerte al ser conocida esta tarde por el vecindario, ha producido una fuerte emoción, un verdadero sentimiento en todos los ámbitos de la ciudad, como seguramente producirá en toda Cataluña y en España.

Julio Garreta ha muerto

La noticia de la muerte de Julio Garreta, que nos han comunicado desde San Feliu de Guixols, nos ha llenado de dolor. Este dolor seguramente será compartido por cuantos conocen su obra.

Garreta era joven todavía, pues había nacido el 12 de marzo de 1875 en San Feliu de Guixols.

Inició su carrera musical brillantísima con la composición de sardanas y después se dedicó al cultivo de la música sinfónica, siendo su primera producción de este género «Impressions simfónicas».

SALON GRAN-VIA

Jueves, día 3 del actual — SESIONES TARDE Y NOCHE

Extraordinario y seleccionado programa de Cine

Sábado y domingo próximos:

Mae Murray en **LA MUNEQUITA DE FRANCIA**

Lunes y martes próximos:

Alice Terry y Ramón Novarro en **EL ARABE**

Garreta es el compositor que más ha contribuido a que sea universalmente conocida y admirada la sardana. Sus sardanas para orquesta son «Pastoral», «Maria», «Nydia», «A En Pau Casals», «Giberola», «Isabel», «Pedregada», etc.

En conjunto, escribió Garreta unas 80 sardanas, algunas de las cuales fueron premiadas en los concursos de la «Associació de Música Catalana».

El crítico musical Joaquín Pena ha puesto de manifiesto que Garreta, sin más maestro que su padre, sin haber asistido a ninguna Escuela ni Conservatorio, ha llegado a ser, no sólo un inspirado músico popular, sino un verdadero maestro de la técnica.

El gran Casals, por su parte, resume su juicio diciendo que Garreta es un hombre genial y que no ha conocido a ningún otro tan profundamente intuitivo.

Las obras de Garreta alcanzarán vida perdurable.

¡Descanse en paz el gran compositor ampurdanés!

CAZADORES

Gran liquidación en armas, cartuchería, pólvoras, perdigones y accesorios del ramo. Todo a precio de factura, por ausentarme. Gran ganga. Visitar esta casa y os convencereis.

Armería de don Antonio Companys
Ciudadanos, 4.—GERONA.

Pedro Granés

Compra y venta de fincas
Hipotecas siempre capital disponible

Se tramiten con toda reserva y urgencia los encargos

Horas de despacho: de 10 a 12 y de 4 a 6.

Calle S. Francisco, 5—entresuelo

LA CURACION DE LA

HERNIA

—Sin operación, sin el menor peligro, sin dolor y sin necesidad de abandonar las ocupaciones habituales, sólo puede obtenerse con el tratamiento antiherniario "Nolton" (patentado), el único que ha alcanzado los más altos premios en las Exposiciones de PARIS 1913 y BARCELONA 1921, por las maravillosas curaciones obtenidas.

Enfermos desesperados, cansados de probar todos los métodos conocidos y los que después de operados se os haya reproducido la hernia, por grande y difícil que esta sea, no dudéis, acudid al INSTITUTO DE HERNIOLOGIA, "Nolton", donde encontrareis seguro alivio y curación para vuestro mal. La casa más importante en su ramo.

Solicite gratis "Tratado de Hernias", con innumerables certificados de curación.

Especialidad en Fajas para la obesidad, eventaciones, matriz caída, riñon caído, embarazo, etc.

Tratamiento y curación del hidrocele.

Un competente especialista recibirá en

FIGUERAS: el primer jueves de cada mes.—Hotel Comercio, de 9 a 7.

LA BISBAL: el primer viernes de cada mes.—Hotel Salleras, de 9 a 7.

GERONA: el primer sábado de cada mes.—Hotel Peninsular, de 9 a 5, y en

BARCELONA: Ronda Universidad, 7. J. Nolton, cirujano especialista en hernias los días de 10 a 12 y de 4 a 6. Tratamiento de 10 a 12. RECORTE Y GUARDE Y ESTE TITULO.

Banca Arnús

SUCESORA DE EVARISTO ARNÚS

Casa Matriz: PASAJE DEL RELOJ

Casa Central: PLAZA DE CATALUÑA, 22

BARCELONA

SUCURSAL DE GERONA

OPERACIONES QUE REALIZA ESTA SUCURSAL

Compra, venta y entrega en el acto de toda clase de títulos de contratación corriente. § Descuento de cupones y títulos amortizados. § Examen cuidadoso de todas las amortizaciones de títulos, cuyos cupones hayan sido pagadas en nuestras cajas, avisando a los interesados caso de resultar alguno amortizado. § Canje de títulos, estampillaje, nacionalización y agregación de la hoja de cupones. § Suscripción a todas las emisiones. § Cuentas corrientes de títulos a la vista, abonando los cupones libres de comisión. § Depósito de títulos en custodia, franco de derechos. § Cobro, descuento y negociación de letras y demás efectos comerciales sobre plaza, península o extranjero. § Cartas de crédito y giros postales o telegráficos sobre península o extranjero. § Cuentas corrientes a la vista en moneda nacional y extranjera con interés y libres de comisión. § Imposiciones a plazo fijo con abono de intereses según los plazos. § Cuentos de ahorro con interés. § Compra-venta de toda clase de monedas de oro, billetes o cheque. § Préstamos con garantía de títulos.
Y todas aquellas especiales que integran la Banca y la Bolsa.

LA PUDA DE BAÑOLAS

Aguas sulfhídricas, sulfhidratadas-sódicas, silicatadas y radioactivas.
Análisis del Dr. Oliver y Rodés.

Son las de Europa que contienen más sílice y coloidal silicato sódico.
Sus salas de inhalaciones y pulverizaciones, departamentos de baños y duchas son de las mejores de España.

Comienza la temporada en 1.º de Mayo y termina el 31 de octubre.

CURA: dolencias de la piel, faringitis, escrofulismo, afecciones crónicas del aparato respiratorio; siendo muy adecuado para los avariados y mercurializados.

Según comunicación a la Academia de Medicina, del Médico-Director, Dr. Mascaró, producen milagrosos efectos en: litiasis renal, gota y prurito vulvar.

Respecto a la litiasis dice: «Muchos litiasicos que llegan al Baleario expeliendo difícilmente cálculos voluminosos, acaban por expulsarlos, con facilidad, mucho más reducidos y hasta los uratos granulosos se convierten en el simple polvillo de una orina sedimentosa.»

Y respecto al prurito vulvar, entre otras cosas expresa: «He podido anotar algunas curaciones que verdaderamente me han sorprendido, y que han dejado asombrados a los enfermos y hasta a los médicos que desconfiaban del éxito hidroterápico.»

GRAN TINTORERIA MECANICA LOS MIL COLORES

MOVIDA A VAPOR

Esta casa cada día más complacida del favor del público, ha montado sus talleres en forma para que todos sus trabajos salgan a la perfección extrema que puede desear el más exigente de los clientes.

Esta casa es la única que trabaja con maquinaria moderna.

SERVICIO ESPECIAL PARA LOS LUTOS Y LAVADOS EN SECO

Lavado de Cortinajes enteros transparentes, blondas, boas, guantes.

Todos los encargos de compromiso se entregan a las 6 horas.

PLANCHADO A VAPOR : SE HACEN PRISADOS DE TODAS CLASES

SUCURSALES: Inglés, Amer, Bañolar, Cassá de la Selva, Caldas de Malavella, La Escala, La Bisbal, Llagostera, Santa Coloma de Farnés, Torroella de Montgrí, Salt.

A. Güell.-Gerona Despacho: Zapaterías Viejas, 8. Taller: Barca, núm. 2. En Palamós: Paseo Castellar.

Desinfección de toda clase de ropas, Mantas de Cama y Viaje.

DR. FIGUERAS I DR. FAIXAT

RADIÓLEGS

Dels Hospitals de París, Berlin i Viena.
Radiólegs del Institut de la Dona que Treballa de Barcelona.

Diagnòstic i tractament, per mitjà de raigs X i de Radium de tumors interns i externs (Cranc, fibroma, sarcoma, etc.)—d'adenopaties tuberculoses, (minobes)—Tuberculosi d'ossos i articulacions, (tumors blancs). Curació de tumors i malalties hemorràgiques de la matriu. Tractament incurrent de la hipertrofia de la Próstata. Curació de la hipertrofia d'amigdales (glandules).

BARCELONA: Ausias March, 48-pral.
GIRONA: (tots els dissabtes i diumenges)
Progrés, 4, primer.

Imp. EL AUTONOMISTA - Gerona

CONSULTORI MÈDIC - QUIRÚRGIC

JUBERT

Malalties de les criatures.—Malalties de la pell.—Cirujia infantil.—Cirujia ortopèdica.

Instalació de **RAIGS X** de gran potència per a diagnòstics difícils i de precisió.—Fotografies instantànies.—**RAIGS X** transportables a domicili, de menor potència.

Zapateria **BES** Liquidación de calzado charol na y color señora, a 10 pesetas par.

Inmenso surtido de calzados finos color, Sra. y Caballero, a precios sumamente económicos.

Rambla Pi y Margall, 4. GERONA

GARAGE CALICO

AUTOMOVILES BUICK

AGENCIA

GERONA. - JAIME I, NUM. 14

TELÉFONOS: URBANO, NUM. 52 ; INTERURBANO, 75

Centro Comercial Administrativo

DE

José Gómez Mirla

CORREDOR DE COMERCIO

Ciudadanos, 3 — Apartado, 19

Teléfonos | Urbano, núm. 85

Interurbano, 61

Sucursal en FIGUERAS, calle Caamaño, 17 — Teléf. 427

Licencias de caza, arma y pesca

Ingresos y consultas sobre cuotas militares

Despacho de patentes de todas clases

Inscripción de motos, autos y títulos de chófer

SUB-DIRECCION DE LA COMPAÑIA
DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS

AURORA

REPRESENTANTES EN BARCELONA Y MADRID

Curación radical de las hiperclorhidrias gástricas (agroses), catarrros del estómago, vías biliares y artrismo, con el uso de los

Poli-Alcalinos "Comas"

Desaparición completa de las enfermedades de la piel, herpétides, eczema, impétigos, especialmente erisipelas y quemaduras con la aplicación de la

Alba-Crema "Comas"

MUESTRAS GRATIS SOLICÍTANSE A

Farmacia Laboratorio Condom, Regent, 44. - BARCELONA

En venta Farmacia Francisco Roca, Plaza Oli. - GERONA